

ねこみの

平成四年
(1992)
十月十五日発行
(年四回発行)

発行人 東 明雅
発行所 柏市つくしが丘2-2-12 東 明雅 方
Tel. 0471-75-1192

連歌十德

東明雅

連歌師宗砌（一四五五没。七十余歳）が
心敬（一四五五没。七十歳）に伝えたとい
う重政の功徳十項目は次の通りである。

①不詣叶神慮（詣らざるに神慮に叶う）

神社にお参りしなくとも、連歌をやつておれば、神様の御心に叶い、御加護を得ることができる。

②不懃至仏果（懃めざるに仏果に至る）

業して、成仏という結果を得ることがで

③不尊交高位（尊からざるに高位に交わさる）

身分の低い者たる、車次である。

自分の優い者でも、連歌をやつでねば、自然と位の高い人たちとも交わること

④不恋思愛別（恋せざるに愛別を思う）
とができる。

連歌をやつておれば、別に恋をしなく

でも、愛するよろ」ひ別れる悲しみを吐
わうことができる。

⑤不行見名所（行かずして名所を見る）

道場をみておれば、諸國の名所の名を作つたり、味わつたりするので、實際

行かなくても、行ってみたと同じである
⑥不老知古今（老いざるに古今を知る）

昔や今の出来事もよへ、一巻の中に出

るので、年若くても物知りになることができる。

⑦不親為知音（親しからざるに知音とな

一座すれば誰とでも仲よくなり、よく

⑧不節遊花月（節ならざるに花月に遊ぶ）
知りあつた親友となることができる。

春の花、秋の月、その美しさを春秋でなくとも味わうことができる。

『七部集』と『古今集』の計量的比較

海野
海社

四季の推移が一巻の中に自然に出てく
るので、それも味わうことができる。
⑩不捨遷豪世（捨てざるに豪世を過る）
連歌をやつておれば、その時は極楽で、
わざわざ豪世を捨てなくても、そのよう
な気持になることができる。
以上は連歌の功德であるが、江戸初期
は、それに加えて、俳諧（連句）の徳を五
追加しているので、併せて紹介しよう。
⑪連歌は雅語を用いるけれども、俳諧
（連句）は俗語を自由に用いることができ
る。

⑫俳諧（連句）は、自分で自分の作品を
自慢しても、連歌のように格式のある上
品な文芸ではないから、人も許し興に入
るのである。（但し、これは江戸初期の
俳諧觀である。現在は違うだろう——筆
者註）

⑬俳諧（連句）は即興の詩で、何の準備
もいらないこと。
⑭俳諧（連句）は初心の人も学びやすく、
和歌の道へ入る手がかりになること。
⑮俳諧（連句）には、来歴のはつきりし
ない故事、出典のあやふやな言葉でも、
句にしておもしろくさえあれば、何でも
ひろく取り入れてよいこと。
（連歌十德は私の古いメモにあつたも
の。出典不明。）

『七部集』と『古今集』の計量的比較

海野 海砂

およそ半年の間ぼつりぼつりと打ち溜め
『七部集』が完成してコンピュータに覚
こませることができた。入力しながら
一句を熟読玩味できたことが収穫で、自

分に代わって句を捻り出してくれる訳では
持った。花や月の名詞は当たり前だが、
「見る」「思う」「聞く」などの動詞が氣
になつて完成後直ちに数を当たつてみた。
『七部集』三、四七〇句中「見る」とその
活用形が二六九句（七・七%）あつて断然
多い。「思う」が四一句「聞く」が三四句
で思いがけず少ない。

単純計算で歌仙一巻に三回の「見る」の
出現率となるが、これは連句の部と発句の
部とに分けなければならぬだろう。

『古今集』仮名序に「心に思うことを見
るもの聞くものにつけて言いたせらるなり
とあつて、『古今集』一一一首は「思
う」が二三九（二〇・六%）で断然トップ
だった。「見る」一九一一七・二%）と
続く。なにしろ「われを思ふ人を思はぬむ
くひにや我思ふ人の我をおもはぬ」と一首
で四回も思いまくっているのだから。

『新古今』では「思う」が三三〇（一六
・六%）「見る」三〇七（一五・五%）で
少々減つてはいるものの古今の流れはしつ
かり受け継いでいるようだ。

和歌が「心情」の文芸で俳諧が「視覚」
の文芸などと素人の即断は危ないけれど
なにやら接吻の最中にはばつちり目を見開い
ている俳諧氏と、うつとりと瞑目する和歌
嬢を思わせるものがある。

俳諧では、発句の切れ字が「思う」にか
わる詠嘆を表現する。付け合いは皆まで言
わぬところに以心伝心の面白みが生ずる。
「思う」は行間に飛び交つて表面化しない。
和歌はモノローグ、俳諧はダイアローグ
の違いが表現法にも現れて面白い。
（見ろよ八あんが新聞の字を勘定して
るぜ）などと仰せなきよう。

雜賀 遊

まさにおふくろの味そのもの。独身男性には、こたえられないディナーの筈だ。

初日のこと

権藤 和弥

ヤクルトのような僕

秋元 和彦

「こんばんわ。」お玄関の格子戸をがらりと開け、そのままつと奥へ通る。勝手知つたる他人の家、とはこのことだろう。

毎月第四月曜日、六時を廻ると、式田和子様のお宅（桃徑庵）に、四宮会の面々がぼつぼつ集まつてくる。メンバーは約二十人。二席或いは三席にわかれ、和氣藪々の人内、二十韻にひときを過すのである。

四宮会とは、この会の初めての会場、杉並区四宮区民集会所からとった名称。今から五年前の昭和六十二年六月。四宮区民集会所で教養講座として公募に依る連句会が発足。初めのワンクールは明雅先生が講師として御出席下さり、その後は自主講座となつて毎月続いて来たのがこの会である。

主宰は式田和子様。毎回連衆の為、自転車のうしろに、お酒とお肴を山と積んで来て下さつて、会はいつも盛況だった。

平成二年三月、和子様の御夫君が逝去され、会場は集会所から式田邸へ移つた。

それ迄は、九時に追い出されていたのが、時間制限がなくなつたのと、気兼ねがないのとで、どの席も、時には十時を廻るほど、悠々と楽しみながら巻くようになつた。

和子様のお住居は、お玄関が今時珍しい三和土で、当夜履物がすらりと並ぶところは盛観である。御門の内や、広縁の先の家庭には、御丹精の四季の花が咲揃い、発句や付句の中に、その折々の季節の植物が囁きとして度々詠まれている。

この会一番の魅力は、たっぷりな東西の銘酒と、まるでお正月みたいな和子様の御料理の数々で、表が終るのを待兼て、赤い顔が並ぶのである。おいしい煮魚やお煮び、かやく御飯のおにぎりや焼むすび等、

その座のお捌きさん（主に和子様）は、苦心惨憺の御様子である。

例会のほか、集会所のお祭の際は、笠着形式で参加し、明雅先生にお捌をお願い申し上げたこともあった。又、埼玉県寄居へ

吟行し、由緒ある鮎の宿で歌仙張行をした

恭子様のマンションで行なわれる笠着連句である。通りがかりの人が足を止め、笠を

着けたままで句を付けていく形式で、日頃御無沙汰勝ちの人が表われたり、メンバー

が友人を連れて来たりして、それは賑やか

である。お部屋の直ぐ下の踊橋から、音頭や太鼓の音が湧き上がる中、飲んでは付け、

食べては付け、ひと踊りしては付け、夜店を冷やかしては付け、次第に巻き上つて行

く楽しそうならない。

今年の当日の歌仙の表を披露したい。当

秋父礼所三十三番菊水寺境内に、芭蕉五

十三回忌を修した折の建立句碑があります。

高さおよそ一・四メートルの碑の正面に、

芭蕉句塚と刻され、その両脇に「寒菊や粉

糖のかかる臼の端」の句が、振り分けに刻

まれていたのです。いたのです、といふこ

とは、何としても、寛保の頃（一七四〇年

代）ですから、風化剥落がひどく、やつと

かかる臼」程度の文字しか判読できませ

ん。これは、建部涼袋（一七一九／一七七

四）の淨書で（義仲寺に芭蕉句碑建立の報

告をされ、登録済）全国的にも、古い句碑

とされているようです。当時、涼袋師を中心

を修し、一大イベント興行を打ったと推

測されます。芭蕉忌に因み、「寒菊や」の

句を立句として、二百五十年前の連衆と、

平成三年十月十二日、深川芭蕉記念館で、

二十韻を巻かれた猫養会の皆さんと、時空

を越えた鎌に、蕉風山脈の偉容さを思わず

にはいられませんでした。

（※ 10月10日、ヤクルト14年ぶりに優勝、

編集部註）

仕事でバンクーバーからの帰り、JAL

の機内でいそいそと拵げた新聞には何と、

脱線はもとより、転覆もしかねない勢いに、

「ヤクルト、泥沼の九連敗！」とあります

た。

はつきり言つて僕は、二十数年来の熱狂

的なヤクルトのファンなのです。また悪い

癖が始まったかと思って、がっかりして日

本に帰る気を一瞬無くした程でした。

思えばヤクルトは、昔は五連敗して一勝

するというバターンばかりでした。常勝の

巨人とは違うので、そのかわりたまにヤク

ルトが勝つと、その喜びは五倍にも六倍に

もなつたものです。次の日のスポーツ新聞

をコーキーを飲みながら読むこの至福！

何か、今の僕に似ている気がします。

A.C.C.の教室で付句を出して、ドキドキしながら、（おこがましくも）票が入るかなと思つていると案の定、一票も入りません。もう発言する人も残り僅かになつて、何のはずみか僕に入れてくださいた時の嬉しさは、まさにヤクルトなのです。

初心者にも、連句は充分に楽しく嬉しいのです。

次の一球で何が起ころか分からぬとい

う野球は、よく筋書のないドラマだと言わ

れます。連句の付句もまさに同じだと思います。

夕方、そわそわしながら見る野球の他に、同じようにそわそわできる連句という樂しみが増えて僕はとても嬉しく思っています。

先輩方のように常勝の巨人（今年は西武）の中で、これからも何とか頑張っていきた

いと思います。

（秋父市在住）

読ませて頂いた。その中に、「寒菊や粉

糖のかかる臼の端」の立句、灌川雅代氏捌

の作品に目が止まつた。他の巻とも、作品

について私は、私なりの初心の世界から私な

りの初心で、楽しませて頂いたのですが、

「寒菊や」の句に気を引かれ、親しさを感じました。というのはこんな事がらを思いだしたからです。

秋父礼所三十三番菊水寺境内に、芭蕉五

十三回忌を修した折の建立句碑があります。

高さおよそ一・四メートルの碑の正面に、

芭蕉句塚と刻され、その両脇に「寒菊や粉

糖のかかる臼の端」の句が、振り分けに刻

まれていたのです。いたのです、といふこ

とは、何としても、寛保の頃（一七四〇年

代）ですから、風化剥落がひどく、やつと

かかる臼」程度の文字しか判読できませ

ん。これは、建部涼袋（一七一九／一七七

四）の淨書で（義仲寺に芭蕉句碑建立の報

告をされ、登録済）全国的にも、古い句碑

とされているようです。当時、涼袋師を中心

を修し、一大イベント興行を打ったと推

測されます。芭蕉忌に因み、「寒菊や」の

句を立句として、二百五十年前の連衆と、

平成三年十月十二日、深川芭蕉記念館で、

二十韻を巻かれた猫養会の皆さんと、時空

を越えた鎌に、蕉風山脈の偉容さを思わず

にはいられませんでした。

（※ 10月10日、ヤクルト14年ぶりに優勝、

編集部註）

原田 千町

私が初めて先輩から文音の申し込みを頂いたのはABCに入つてさして間のないころだったと思う。それまでは知人とお遊びでまね事の歌仙を廻したりしていたが、まろだつたと思う。それで卷紙で墨の香も高く頂いたのにすっかり恐れをなしてしまった。御当人は習字の勉強の為なので、付け句はボールペンでもかまいませんとおっしゃられ、ほつとしたらもので、その巻紙もやがて便箋になりペン書きになり一巻の終わり近くにはほとんど電話で付け進むようになり、初手から色々のやり方を教えて頂いた。ずっと後になって能書家のまことに見事な筆跡で頂くようになります。毎回その判読に悩んだこともある。目上の方は三句でもよいが、お相手をさせて頂く方は五句が常識と知り、その五句が辛かつたり、興に乗つてくだらないのが出来過ぎたり、それより頂いた句のどれを治定するかが悩みの種、どれにしようかなどとつおいつするが一番の酒の肴という方もある。こちらの発句で巻いたら相手の方の発句を頂いて巻くものと知り、やがてはお互に発句を出しあって二巻立てにするのが正式と教えられ、つまりは文を受ける度、一両日中には少なくとも十句は詠まねばならず、これは大変な事と思うもののやがてこれが楽しみとなるとやや自虐趣味かとも疑われる病害育、それが又何人かの方とだつたりして重なつて着いたりすると些かパニックで、つい最も大切に思うもの程まずこちらを片付けて落ちついてなどと、かえつて遅くなり失礼をしてしまうこともある。

他の会の方から思いがけぬ文音の申し込みが舞い込んだりするともう、あたふたとしてしまい、明雅師にお尋ねしてお受けする事になるが、外様はお考えの違い、こだわりの違いもそれぞれで当方としては打越と自他、場の障りがとか、三句づきになるとではとか、縞になりますなどとは礼を失するので申しあげられず悩んだ末これはこれで巻きすすむが、回も重なると猫養流ではこうなのですがなどと言つてしまつたりもする。いずれにしても文音は男性の方が有利のようだ。女同志は何の間違いも知らないが、女から殿方へは申し込み辛い。何しろ数日おきに女名前の手紙が届き、ときには恋の場でここは少々濃厚になどという句がずらり五句も六句も並んでいたりでは家庭争議のもととなりかねない。相手様の事情はともかくやはり文のやり取り女は受け身の方がいいと思うのは些か古いのだろうか。もっとも女性三人ほどから束になって文音の申し込みを受けたとご機嫌の方もいるので数をたのむ手はあるようだ。

文音での失敗は恥ずかしながら数限りない。生來の粗忽者誤字当て字はほとんど天才的なので発句に現の端渓を瑞渓と書いた

送り先	
平成四年 柏市加賀2-12-11 梅田 利子	TEL 0471-72-8119
書式例	
二十韻（もみぢ） 櫛外へ／東 明雅	＊連句とさかな＊
○○○○○○・ 東 明雅	戻り經 杉江 杉亭
○○○○・ 秋元 正江	
○○○○・ 式田 和子	
○○○○・ 杉内 徒司	
○○○○・ 子 江 雅	
○○○○・	
…	
… 四百字詰原稿用紙	
…	
… 平成四年〇月〇日 満尾	
於 深川芭蕉記念館	
…	
… ここも 連絡先電話番号と捌人住所	
櫛外へ	

ことになるが、外様はお考えの違い、こだわりの違いもそれぞれで当方としては打越と自他、場の障りがとか、三句づきになるのではとか、縞になりますなどとは礼を失するので申しあげられず悩んだ末これはこれで巻きすすむが、回も重なると猫養流ではこうなのですがなどと言つてしまつたりもする。いずれにしても文音は男性の方が有利のようだ。女同志は何の間違いも知らないが、女から殿方へは申し込み辛い。

トⅢ作品募集することになりました。規定お守りの上奮ってのご応募お待ちしております。

○ 則は猫養会員のこと。但し猫養会員以定お守りの上奮ってのご応募お待ちしてお

一口 海野海砂
五千円 鈴木春山洞

（敬省略）

○ 外の人気が連衆に加わることは妨げない。

○ 歌仙・二十韻夫々同一人捌一篇のこと。

○ 年四会の猫養例会には初めての方も

◇ 発展基金は隨時受け付けております。
お気軽にご参加ください。

○ 文音の場合A→B・B→Aは一巻のみに。

○ 平成四年の作品のこと。

○ 応募締切日 平成四年十一月三十日。

○ 年四会の猫養例会には初めての方も

○ 使用のこと。

○ 歌仙興行

○ 平成四年の作品のこと。

○ 歌仙興行

【Q】 底の紅濃きまま木槿落ちにけり

雨上がりたる庭の纏月

最近巻きました二十韻で、右のような月の句が出ました。脇句のあり方も含め、月を詠む時の視点など、出し方についてお教えください。（渋谷連句 鈴木美奈子）

【A】 御承知の通り、木槿は初秋に咲く鑑賞花ですが、種類が多く、白木槿・紅木槿の外、八重の木槿などもあります。「底の紅濃き」というのは木槿の一種に宗旦木槿というものがあって、花弁の底が紅い俗に底紅とも言われるものです。

木槿は朝開くと夕にはしづんで落ちる、いわゆる「槿花一日榮」の諺通りです。だから、この発句、しばらく落ちた宗旦木槿の底の紅いのが見えたまま、庭に散らばっている景色を眺めての作だと思われます。

これに対し、脇句「雨上がりたる庭の纏月」は、「一応発句に付いているようだし、発句が初秋の句、脇は三秋の句ですから無難ですが、よく考えてみると、ふつと疑問が湧くのです。発句が地に散り敷いている木槿を述べているのに対し、脇は空に浮かんだ二日月又は三日月を描き、視点ががらばらです。もし、地に落ちてある底紅が暗いところでも見えるようなものならば、たとえばこのような付句もあり得ましよう。

蔽入や皆見覚えの木槿垣 子規
同じ木槿の句でも、これは夜目でもはつきり見ることが出来ます。だから、「雨上がりたる庭の纏月」でもよいのです。これは木槿垣と纏月とが同一視野に入り、対的に描いているとも言えるでしょう。

これも発句は自分の境涯を述べているのに対して、脇はあたかも発句の情を象徴したような叙景の句で、これでもよいのです。ただ、前に申しました通り、雨上がりの空の二日月・三日月では暗くて、底紅の散つてある色を見分けることは困難でしょう。脇は発句の景の余意、余情をつたえるのが根本ですから、発句の景から想像出来ないような月を出すのはまずいのです。それで、出来るならば、

底の紅濃きまま木槿落ちにけり

雨上がりたる空の昼夜



期待するため、月刊『文学界』に同人雑誌評を二十五年続いた功により、五十四年菊池寛賞を受けています。

俳論集『行々子』（東京義仲寺連句会刊）

から三箇所引用してみよう。

★芭蕉が正風を樹立した以後については、私は興味がない。私に興味あるのは、当代の世相と、観念の羅列の時代の中に、芭蕉が談林の活気のなかに、その正風を樹立した瞬間であると云いたい。

★俳諧の歴史を辿って「田舎名士」「結社宗匠」と称せられている人々の作品の全く

つまらないことを知ったのは（その技術ではなく、その志に於て）改めて、近頃の最大の収穫であった。

★私の俳諧精神のめざすところは「歌仙」

形式の復興などではない。当代詩のひとつ

の野心として「歌仙」を取りあげているに過ぎない。

また、

空花は俳諧「胡蝶」を考案出したのは四

十九年の夏頃。

胡蝶は、表六句、中十二句、裏六句の二

十四句からなる。胡蝶の名称は源氏物語の

第二十四帖の「胡蝶」より採ったという。

空花は池袋の西部デパートとサンシャインビルの両カルチャーセンターで「小説講座」を担当しているが、三句目の転じを重視する連句をやると、小説がうまくなると説くので、受講生の間にも胡蝶は浸透してゆく。

○ 今回も、楽しく、示唆に富む文章頂き

ました。ありがとうございました。

○ A.C.C.もこのところ新人がグッと増え

ました。「土良の会」というのも出来たそ

うです。新風を期待できるでしょうか。

○ 今年の残暑はとりわけ厳しく感じました。お変わりなくご活躍くださいますよう。

編集部より

○ 今回も、楽しく、示唆に富む文章頂き

ました。ありがとうございました。

○ A.C.C.もこのところ新人がグッと増えました。「土良の会」というのも出来たそ

うです。新風を期待できるでしょうか。

○ 今年の残暑はとりわけ厳しく感じました。お変わりなくご活躍くださいますよう。

季刊「ねこみの」通信 第九号
発行者 猫蓑連句会
印刷所 アトリエ・ネコ